



Horizonte Médico

ISSN: 1727-558X

horizonte\_medico@usmp.pe

Universidad de San Martín de Porres

Perú

Lizaraso Caparó, Frank; Ruiz Mori, Enrique  
Una puerta abierta a la investigación  
Horizonte Médico, vol. 15, núm. 4, octubre-diciembre, 2015, pp. 4-5  
Universidad de San Martín de Porres  
La Molina, Perú

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=371643090001>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal  
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

## **Una puerta abierta a la investigación**

### **An open door to research**

Frank Lizaraso Caparó<sup>1,a,b</sup>, Enrique Ruiz Mori<sup>2,c</sup>

La Facultad de Medicina de la Universidad de San Martín acorde con el avance de las ciencias médicas, siempre ha considerado y considera estimular la investigación clínica, por ser ésta un instrumento de servicio al desarrollo y progreso en el conocimiento de la Medicina Humana. Sin embargo es por todos conocido que una investigación científica si no se publica es prácticamente como si no se hubiese realizado, por ello la necesidad de estimular la publicación de artículos médicos.

Uno de los grandes íconos de la Medicina, Sir William Osler, mencionaba “En ciencia el reconocimiento se concede al hombre que escribe y convence al mundo, no a aquel a quien se le ocurre la idea o hace el descubrimiento”. No obstante el escribir un artículo médico es considerado para muchos una labor difícil de realizar, “el redactar un escrito es una habilidad innata”, un mito que con frecuencia establece que nuestros investigadores se conformen con redactar sus resultados sólo para los resúmenes de congresos, y que sólo ciertos médicos con reconocido prestigio y experiencia pueden publicar en una revista de prestigio. Esta problemática se debe afrontar desde las aulas universitarias, en donde la metodología de la investigación se deba complementar con cursos de redacción de artículos médicos, propiciando hábitos para realizar publicaciones tanto en el ámbito nacional como internacional (1,2).

Toda investigación científica tiene cuatro etapas estructurales básicas, la planificación, la ejecución, la redacción y finalmente la publicación; esta última etapa es primordial y de suma importancia, considerando que si no se divulga los resultados obtenidos no se podrá incorporar en la base de datos y no será considerado como parte de la “Literatura Científica”, para muchos una investigación termina con su publicación en una revista, incluso para otros recién terminaría cuando el lector entiende el artículo (3).

Actualmente se estima que cada 5 minutos se produce un nuevo hallazgo en el campo de la medicina, lo que propicia que cada año más de 2 millones de artículos se publiquen en más de 20 mil revistas.

Son las revistas o “journals” tanto impresas como en forma electrónica lo que más interesa a los investigadores, pero siempre y cuando ellas cumplan con ciertas características y exigencias, como son: el ser arbitradas e indizadas, mantener una periodicidad estable, ser prestigiadas y reconocidas por la clase de información que brinda. En el país son pocas las publicaciones que cumplen dichas características (4). De ahí la necesidad que nuestra revista Horizonte Médico sea lo suficientemente atractiva del punto de vista del profesional de la salud para que investigadores nacionales como internacionales la prefieran a fin de reportar sus hallazgos científicos.

Prácticamente sin las publicaciones la ciencia estaría muerta, y el publicar permite al investigador poder dar a conocer una investigación realizada y la oportunidad de poder compartir el conocimiento generado a fin de ser evaluado por pares, garantizando que sus ideas puedan ser reconocidas o

criticadas, potenciando su carrera profesional y brindando satisfacciones personales. Por ello la calidad de una investigación se pondera teniendo en cuenta en que revistas se publica, por el número de citas de dicho artículo y del factor de impacto (5,6).

Compartir a través de una publicación un aporte, una idea y el resultado de una investigación permite ampliar el conocimiento científico, según el dramaturgo y periodista irlandés Georges Bernard Shaw: “Si tú tienes una manzana y yo tengo una manzana, y si las intercambiamos, entonces tú y yo seguiremos teniendo cada uno una manzana. Pero si tú tienes una idea y yo tengo una idea y las intercambiamos, entonces cada uno de nosotros tendrá dos ideas”.

Todo artículo científico publicado en una revista médica sirve para establecer una comunicación entre el investigador y la comunidad científica; oportunidad que debe ser aprovechada para brindar nuevos aportes o reflexionar sobre los resultados obtenidos y poder alcanzar un reconocimiento.

De tal forma que la Revista Horizonte Médico, es un importante medio que nuestra institución universitaria brinda tanto a la comunidad médica y estudiantil, a fin de que a través de sus páginas se puedan divulgar los avances científicos que se realizan y mantenemos a la vanguardia de las necesidades del mundo científico.

Les invitamos una vez más a enriquecer nuestras páginas con sus valiosas y generosas investigaciones.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. López Santos. El proceso de escritura y publicación de un artículo. *Rev Elect Educ* 2013;17 (1): 5-27
2. Day, R. A. y Gastel, B. How to Write and Publish a Scientific Paper. 6a Ed. London: Greenwood Press. 2006
3. Rojas, L.R. (2008) ¿Por qué publicar artículos científicos? [www.revistaorbis.org.ve](http://www.revistaorbis.org.ve) 10 (4); 120-137.
4. Pamo-Reyna, O. G. Estado actual de las publicaciones periódicas científicas médicas del Perú. *Rev Med Hered* 2005;16:65-73.
5. Gómez Nashiki, Antonio, Jiménez García, Sara Aliria, & Moreles Vázquez, Jaime. (2014). Publicar en revistas científicas, recomendaciones de investigadores de ciencias sociales y humanidades. *Revista mexicana de investigación educativa*, 19(60), 155-185. Recuperado en 20 de noviembre de 2015, de [http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1405-6662014000100008&tng=es&tln=es](http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-6662014000100008&tng=es&tln=es).
6. Ferriols-Lisart, R. Ferriols-Lisart F. Escribir y publicar un artículo científico original. Barcelona. Ediciones Mayo, 2005.

<sup>1</sup> Editor Horizonte Médico

<sup>a</sup> Doctor en Medicina. Médico Cirujano Plástico

<sup>b</sup> Decano de la Facultad de Medicina Humana de la USMP. Lima, Perú.

<sup>2</sup> Profesor de Fisiología y Fisiopatología. Facultad de Medicina Universidad de San Martín de Porres.

<sup>c</sup> Director de Horizonte Médico